

TEMAS DESTACADOS:

[Edictos y Avisos de ley.](#)

[Versión PDF](#)

[Reactivación del Valle](#)

■ Cali se fortalece como ciudad verde

Bosques urbanos en medio de la selva de cemento



MEDIO AMBIENTE

Lunes 15 de Marzo, 2021

Cada vez más personas e instituciones tratan de aportar un grano de arena al medio ambiente con el fin de mitigar los efectos del cambio climático.

Y el desarrollo y fortalecimiento de los bosques urbanos ha sido una de las prioridades de muchos ciudadanos que han creído en una Cali verde y amable con la naturaleza.

Por eso el Dagma ha venido haciendo acompañamiento técnico a las comunidades para apoyar estos espacios, que están incluidos en la estrategia de adaptación al cambio climático del Municipio de Cali, además de ser parte del Plan de Silvicultura de la ciudad, están dentro del Sistema Municipal de Áreas Protegidas de Santiago de Cali creado por el Plan de Ordenamiento Territorial de la ciudad, hacen parte del Plan de Desarrollo 2020- 2023 y están inscrito en la red mundial de Bosques Urbanos Cities4Forest.

El próximo fin de semana, el Dagma hará la presentación de los avances que la ciudad ha tenido en los bosques urbanos y dará a conocer muchas de las experiencias que se han venido gestando en la ciudad con el apoyo de la misma comunidad, la empresa privada y la academia.

El proceso de conformación de bosques urbanos en Cali, ha sido una iniciativa complementaria de conservación, desarrollada por la entidad ambiental desde hace dos años a través de procesos participativos en los que han trabajado

conjuntamente la comunidad, pasantes de la Universidad Javeriana y la Icesi, profesores de un colegio, un centro deportivo estatal y otro privado y dos universidades.

A marzo de 2021, están desarrollándose con diversos grados de avances, 17 de estas iniciativas en la zona urbana del municipio, donde se han invertido \$1.700 millones provenientes de recursos propios del Dagma y de la sobretasa de la CVC.

En estos espacios, el departamento ambiental viene dando apoyo técnico para la conservación y promoción de la biodiversidad, en especial las especies nativas como guaduales endémicos, plantas como el caobo, el guayaco, el cedro negro, el molinillo, el manteco, el burilico, el guayacán carrapo, frutas nativas o adaptadas que están desapareciendo.

A esto se agrega la conservación y el cuidado de la población de aves que visitan o permanecen en la zona urbana, espacios verdes, ríos y humedales.

Actualmente se trabaja en un plan de manejo que incluye acuerdos con entidades como Emsirva y la Uaespm para la definición de un instructivo para manejo de zonas verdes, arbolado, jardines y residuos de los bosques urbanos.

Con el trabajo de los bosques urbanos no sólo se busca conservar un medio ambiente sano para la ciudad sino también la identidad de los caleños, hoy conformada por una amalgama de migrantes que desde sus sitios de origen han traído especies de otras regiones que hoy conviven con las nativas.

Espacios verdes

El principal motor de este proceso de los bosques urbanos en Cali ha sido el cariño, el aporte en tiempo, el compromiso y la emoción que los vecinos de estas zonas verdes le han regalado.

Por eso ya son 17 iniciativas de bosques urbanos que se vienen trabajando en la capital del Valle y que han avanzado en los procesos de fortalecimiento de espacios verdes con el apoyo técnico del Dagma que viene adelantando diagnósticos y caracterización en estos bosques con el apoyo de la misma comunidad.

Uno de ellos es el Bosque Urbano Alcibiades Libreros Varela, donde un estudio reciente indica la cobertura de árboles y su estado fitosanitario.

Allí se concluyó que un 77% de los árboles se encuentran dentro del parque urbano, mientras que el 23% están en el andén. En cuanto a su edad, un 42% de los árboles es maduro, un 39% longevo y un 19% juvenil. Y en cuanto a su vitalidad la mayoría de ellos se encuentra en regular estado, y un pequeño grupo está sano o seco.

Estas especies son cuidadas por la misma comunidad del sector y jóvenes integrantes de un grupo de avistamiento de aves.

También se ha realizado un estudio sobre el Bosque urbano de Multicentro, donde el 75% de las especies de árboles son nativas y el 25% son exóticas.

Además, se ha trabajado en la caracterización y mejoramiento de Bosques Urbanos en La Umbría, La Flora, Caracolís, Guadual, La Hacienda.

La información recopilada busca definir la caracterización de las especies de árboles, aves, mamíferos, insectos, el estado de sus suelos, acuerdos público privados, como también en procesos pedagógicos, señalética, página web entre otros.

Cada bosque urbano tiene sus padrinos y cuidadores que trabajan día a día por su conservación dentro de la ciudad,

Entre los trabajos que se destacan está el de José Luis Echeverry Azcarate, director de los I Juegos Panamericanos Junior Cali 2021 por su apoyo a la sustentabilidad del Bosque Unidad Deportiva Jaime Aparicio.

También está el proyecto Bosque Urbano de la Universidad San Buenaventura en cabeza de la profesora Diana Rayo Sánchez ; el impulso al Bosque Urbano del Río Cali por parte de la misma comunidad del sector; las profesoras Nhora Valencia y Elizabeth Chacón con su propuesta del Bosque Urbano del colegio Santa Librada ; los miembros del movimiento cívico del oeste del Bosque Urbano Entrelomas de Santa Teresita; y Doris Millán del Club de Leones Semilleros de esperanza, que quieren impulsar el Bosque de la Frutas, entre otros.

Oasis de vida

Los expertos definen el Bosque Urbano como el conjunto de recursos naturales como el agua, clima, paisaje, suelo, plantas y organismos asociados, que se encuentran dentro de zonas urbanas.

Los Bosques Urbanos son oasis de vida en medio del cemento de un conglomerado humano, los cuáles pueden estar cerca de edificios, en jardines públicos y privados, en parques urbanos de diversa escala, en lotes baldíos, cementerios.

También se clasifican aquí las áreas agrícolas, forestales y naturales, localizados en áreas urbanas y periurbanas.

Su función fundamental, además de embellecer las zonas urbanas es mitigar el impacto ambiental de las ciudades, mejorar la calidad de vida de sus habitantes y ayudar a mitigar el cambio climático.

0 Comments

Sort by Oldest



Add a comment...

[Facebook Comments Plugin](#)

Cargando Artículo siguiente ...

Fin de los artículos

OTRAS NOTICIAS



[El Valle del Cauca, un jardín de flores y aves](#)

Texto y fotos: Fernando Palau Desde este espacio les compartiré todas l...



[San Antonio, modelo de ecobarrio en América Latina](#)

Durante su visita a Cali y el Valle del Cauca, una comisión de la Embajad...



[Comunidades de Florida y empresa privada le apostar](#)

Una alianza entre el gobierno nacional, la empresa privada, las...